La senadora, Alejandra del Carmen León Gastélum del Grupo Plural, en ejercicio de la facultad que confieren los artículos 8, numeral 1, fracción II, y 276 del Reglamento del Senado de la República, somete a consideración de esta Asamblea la siguiente PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO MEDIANTE EL QUE SE EXHORTA AL GOBIERNO FEDERAL, AL GOBIERNO DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA Y AL GOBIERNO MUNICIPAL DE ENSENADA, BAJA CALIFORNIA A QUE DE FORMA EXPEDITA ATIENDAN Y RESUELVAN EL PROBLEMA DE CONTAMINACIÓN Y REALIZACIÓN DE OBRAS SIN PERMISOS AMBIENTALES EN LA ZONA DE PLAYA HERMOSA, ENSENADA, BAJA CALIFORNIA, con base en las siguiente:

Exposición de motivos

Previamente al inicio del periodo vacacional de Semana Santa del presente año, debido a sus altos índices de contaminación, de acuerdo con los parámetros utilizados por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios para medir los niveles de contaminación de las playas mexicanas, Playa Hermosa, ubicada en Ensenada, Baja California, fue declarada por el gobierno federal como "no apta para uso recreativo". Es decir, no apta para que los turistas tengan contacto con sus aguas debido a los riesgos que esto puede representar para su salud.

Esta situación resulta aún más preocupante en virtud de que Playa Hermosa, fue clasificada como la más contaminada del país por quinto año consecutivo y, de hecho, de las 290 playas analizadas en 17 estados costeros durante este año por las autoridades federales, esta playa fue la única declarada como "no apta".

Para comprender la magnitud del problema de contaminación que se padece en esta playa es indispensable señalar que, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, a partir de una concentración de 40 enterococos por cada 100 ml de aqua comienzan a surgir riesgos de que las personas contraigan enfermedades.

Aunque, estos niveles pueden considerarse aceptables siempre y cuando los niveles de concentración no superen los 200 enterococos por cada 100 ml de agua. Desafortunadamente, de acuerdo con la Comisión Estatal para la Protección de Riesgos Sanitarios, en el caso de Playa Hermosa durante el pasado mes de mayo fue detectada una concentración de 24 mil enterococos por cada 100 mililitros de agua, lo que sin duda alguna pone de manifiesto la severa gravedad del problema.

En ese tenor, para una mayor claridad debe precisarse que los enterococos pertenecen a un género bacterias que se encuentran presentes en los restos fecales y que su presencia en el agua de las playas puede afectar la salud de las personas produciéndoles infecciones urinarias, intraabdominales y pélvicas, en piel, tejidos blandos y heridas, así como otras enfermedades como endocarditis, bacteriemia, diverticulitis y meningitis.

Además, igualmente importante es el hecho de que esta contaminación, provocada por el desecho directo de aguas residuales y de cañería en el mar de la zona sin que estas reciban ningún tipo de tratamiento, no solo pone en riesgo a la salud humana, sino que también pone en riesgo a todas las especies del ecosistema marino, por lo que resulta urgente que las autoridades atiendan esta amenaza al medioambiente.

Por otra parte, hay que agregar a todo lo hasta aquí señalado que, contribuyendo a hacer más grave y complejo este problema, las obras de mejoramiento urbano actualmente realizadas en el malecón de Playa Hermosa por los tres órdenes de gobierno están siendo desarrolladas sin los permisos ambientales correspondientes y, por lo tanto, contraviniendo los dispuesto por la normatividad ambiental.

Por ello, el 25 de mayo del presente año el Colectivo Playa Hermosa, conformado por activistas defensores del medio ambiente, presentó una denuncia junto a otras agrupaciones en contra del gobierno mexicano ante el Secretariado de la Comisión para la Cooperación Ambiental contemplada en el capítulo 24 del TEMEC, por no respetar su propia legislación en materia de protección al ambiente. Aunque hay que decir, que esta problemática ha sido denunciada en reiteradas ocasiones por expertos, académicos, artistas y otras organizaciones ciudadanas.

Por todo lo anteriormente expuesto, someto a consideración de esta honorable asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo:

PUNTO DE ACUERDO

ÚNICO. - Se exhorta al Gobierno Federal, al Gobierno del estado de Baja California y al Gobierno Municipal de Ensenada, Baja California, a que de forma expedita atiendan y resuelvan el problema de contaminación y realización de obras sin permisos ambientales en la zona de Playa Hermosa, Ensenada, Baja California.

Dhulp

Sen. Alejandra del Carmen León Gastélum Grupo Plural

Dado en el Salón de Sesiones de la H. Cámara de Senadores a los ocho días del mes de junio de 2022.

Consultar:

El Vigía, 04/06/2022, *Playa Hermosa, tema de revisión internacional,* consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.elvigia.net/general/2022/6/4/playa-hermosa-tema-de-revision-internacional-394127.html

El Vigía, 13/05/2022, *Mantiene playa niveles de 24 mil enterococos*, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.elvigia.net/general/2022/5/13/mantiene-playa-niveles-de-24-mil-enterococos-392811.html

Fischer Andrea, 13/04/2022, *Autoridades mexicanas clausuran una playa por exceso de restos fecales en el mar,* consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.ngenespanol.com/ecologia/clausuran-playa-hermosa-ensenada-por-contaminacion-fecal-en-el-mar/

García Jayme, 20/05/2022, *Continúa inconformidad por obra en Playa Hermosa en Ensenada*, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Continua-inconformidad-por-obra-en-Playa-Hermosa-en-Ensenada-20220529-0021.html

Hurtado Ramón, 22/05/2022, *Continúa alta contaminación en Playa Hermosa, Ensenada*, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/continua-alta-contaminacion-en-playa-hermosa-ensenada-8319283.html

Marina Denisse, 03/06/2022, Playa hermosa en Ensenada continuará cerrada por contaminación, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.sandiegored.com/es/noticias/224390/Playa-hermosa-en-Ensenada-continuara-cerrada-por-contaminacion

Méndez Ernesto, 16/04/2022, *Playa Hermosa en Ensenada, BC, la única no apta en Semana Santa; pero no se confíe*, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.excelsior.com.mx/nacional/playa-hermosa-en-ensenada-bc-la-unica-no-apta-en-semana-santa-pero-no-se-confie/1510106

UnoTV, 15/04/2022, ¿Qué son los enterococos faecalis encontrados en playa de Baja California y cómo afectan?, consulta: 07/06/2022, disponible en: https://www.unotv.com/salud/materia-fecal-que-son-los-enterococos-faecalis-hallados-en-playa-de-mexico/